



GRETA THUNBERG

## DE FILLE À FEMME

Nous avons fait connaissance avec une adolescente interpellant les adultes et les gouvernements sur la cause du climat. Aujourd'hui, Greta Thunberg a 18 ans, son discours est toujours aussi dérangeant mais peut réellement influencer les plus jeunes d'entre nous.

« *C'est inacceptable. Je ne devrais pas être là. Je devrais être à l'école, de l'autre côté de l'océan. Et pourtant, vous vous tournez vers moi pour espérer ? Comment osez-vous ! Vous avez volé mes rêves et mon enfance avec vos paroles creuses* ».

Cette militante écologiste suédoise de 16 ans, invitée à prendre la parole par le Secrétaire général des Nations Unies, António Guterres, s'adresse en pleurant aux dirigeants du monde entier lors du sommet de l'ONU sur le climat en septembre 2019.

Elle en agace certains, d'autres se questionnent sur ses réelles convictions et pensent qu'elle est un pur produit de propagande.

En tous cas, Greta Thunberg ne laisse pas indifférent.

« *Elle a fait appel à la morale de ceux qui sont prêts à agir et provoqué la honte de ceux*

qui ne le sont pas », écrit le magazine Time.

En 2018, Greta Thunberg lance le mouvement "Fridays For Future" (grève étudiante pour le climat), encourageant les élèves à quitter leur établissement scolaire pour exiger de leur gouvernement des mesures pour lutter contre le changement climatique. En novembre de la même année, elle déclenche deux semaines de manifestations devant le Parlement suédois, exigeant du gouvernement qu'il réduise ses émissions de 15 % par an.

Nominée en 2019 pour le Prix Nobel de la paix, elle s'entretient même avec le Pape François.

Cette jeune femme étonnante décrit son syndrome Asperger comme un « super pouvoir » qui lui permet d'être passionnée et déterminée.



JOSÉPHINE BAKER  
(1906-1975)

## SCANDALEUSE

## RÉSISTANTE

Connue pour sa carrière de meneuse de revue, entamée en France dans la « Revue Nègre », Joséphine Baker est l'une des femmes les plus extraordinaires du XXe siècle.

Américaine originaire du Missouri, la danseuse et chanteuse (*J'ai deux amours*),

Joséphine Baker a soutenu des œuvres caritatives, aux Hôpitaux de Paris, dans les écoles, en faveur des enfants notamment. Elle obtint la nationalité française en épousant en 1938 Jean Lion, un industriel français d'origine juive. Elle permettra à son mari et à la famille de celui-ci de fuir aux États-Unis au début de la guerre, les sauvant ainsi des camps de la mort. Joséphine fut recrutée dès 1939 par le 2e Bureau des Forces Françaises Libres. Elle fut de tous les combats et utilisa sa notoriété pour lutter contre le racisme qui persista à la fin de la guerre. Pour elle, il existait une seule race : la « race humaine ».

JANE GOODALL

## UNE VIE AVEC LES CHIMPANZÉS

Jane Goodall est une primatologue, éthologue et anthropologue britannique. De renommée mondiale, elle a consacré sa vie à l'étude des chimpanzés. Ses travaux, en immersion, ont permis de prendre conscience que ces grands singes utilisaient des outils et qu'ils se montraient parfois carnivores. Récompensée et distinguée à de nombreuses reprises, cette jeune dame de 86 ans est Messagère des Nations Unies pour la paix.

Depuis son plus jeune âge, Jane Goodall est passionnée par les animaux et la nature. À l'âge de 23 ans, elle est invitée au Kenya chez une amie. Elle y reste et devient l'assistante du paléoanthropologue kényan Louis Leakey. Trois ans plus tard, elle décide de s'installer en Tanzanie afin d'observer les chimpanzés. Elle entame alors une étude qui deviendra la plus longue jamais menée sur le terrain. Elle découvre que ces animaux utilisent donc l'outil, concept qui, pensait-on à l'époque, était le propre de l'Homme.

Elle crée le centre de recherche Gombe Stream en Tanzanie, puis l'institut Jane Goodall, une organisation internationale visant à la conservation de l'environnement et du monde sauvage. Madame Goodall a bouleversé l'éthologie.



*ON EN VIENDRA, ESPÉRONS-LE, À  
COMPRENDRE QU'UNE SOCIÉTÉ EST  
MAL FAITE QUAND LA FEMME EST  
MAINTENUE SANS INITIATIVE.  
Victor Hugo*



## SUZANNE NOËL (1878-1954) SOEURS POUR LE MEILLEUR

Suzanne Noël est une pionnière féministe française de la chirurgie esthétique. Elle répare les gueules cassées de la Première Guerre mondiale pour que ces blessés soient traités en humains ; des ouvriers qui ont perdu toute capacité à s'intégrer dans la société et à gagner leur vie. Pour pouvoir les opérer gratuitement, elle fait payer le prix fort aux patients riches. Sa plus célèbre patiente fut Sarah Bernhardt pour un lifting du visage. Même pour cette activité, elle revendique le droit des femmes à vouloir être belles sans être pour autant soumises. Inspirée par deux Américaines, elle fonde en Europe et en Asie les clubs **Soroptimist** (communautés d'intérêt de femmes).

DINA HANOT